













dan menjadi alat pembelaan yang sangat efektif melawan tindakan-tindakan represif dan diskriminatif meskipun hasilnya masih jauh dari yang diharapkan. Kehadiran UU No. 1/PNPS/1965 tentang Pencegahan Penyalahgunaan dan/ atau Penodaan Agama dianggap solusi agar pelaksanaan kehidupan beragama di Indonesia dapat terlindungi dengan baik dan tidak terganggu dengan adanya tindakan yang mencederai ajaran moral tersebut. Sedangkan disisi lain beberapa masyarakat mengkritisi UU tersebut lantaran fungsi dan isinya cenderung multitafsir sehingga dikhawatirkan negara akan mengintervensi terlalu jauh terhadap kehidupan beragama. Seharusnya apabila terjadi tindakan yang dianggap penodaan atau penyimpangan, maka hendaknya disikapi atau diselesaikan dengan pembinaan internal tanpa kekerasan, tanpa intimidasi dan tindakan fisik. Namun masalahnya ternyata negara belum memiliki kemampuan yang sebanding dengan ide-ide untuk upaya perlindungannya<sup>7</sup>.

Situasi di atas seakan menjelaskan bahwa persoalan pemenuhan hak kebebasan beragama dan berkeyakinan di Indonesia menjadi semakin rumit untuk diselesaikan. Kemudian sempat muncul inisiatif dari Dewan Perwakilan Rakyat untuk menerbitkan Undang-Undang Kerukunan Umat Beragama. Rancangan UU pun disusun dan dimaksudkan menciptakan kerukunan serta keharmonisan dalam agama tanpa mengesampingkan kebebasan beragama. Latar belakang RUU Kerukunan Umat Beragama yakni berdasarkan UU No. 25 Tahun 2000 tentang Pembangunan Nasional

---

<sup>7</sup> Setyo Pamungkas, “Menjamin, Membatasi atau Mengkoreksi Kebebasan Beragama?”, <https://setyopamungkas.wordpress.com/2013/06/18/menjamin-membatasi-atau-mengkoreksi-kebebasan-beragama/>, diakses pada Kamis 7 Juli 2016.

khususnya pada bab III tentang pembangunan hukum dan pada bab VI bidang Pembangunan Agama. Kemunculan RUU Kerukunan Umat Beragama menimbulkan beragam pendapat yang pro dan kontra di masyarakat.

Dalam RUU tersebut, memang menggambarkan adanya upaya dalam perlindungan kehidupan beragama. Akan tetapi disisi lain RUU itu juga sekaligus menciptakan hambatan dalam proses pelaksanaannya. Upaya perlindungan memang tampak dari segi ibadah sebagai hak warga negara pun diatur, namun justru RUU KUB ini menghambat perkembangan penyebaran nilai-nilai agama<sup>8</sup>. Prospek terhadap penjaminan hak atas kebebasan beragama dan berkeyakinan di Indonesia merupakan permasalahan yang serius. Indonesia pun juga terikat baik secara moral maupun hukum terhadap norma-norma hak asasi manusia internasional yang sebenarnya juga telah diakui oleh negara.

Bukan hanya sekedar masalah pada regulasi untuk penjaminan hak kebebasan beragama dan berkeyakinan di Indonesia, melainkan dari unsur peradilan negeri ini pun juga belum mapan. Karena secara historis pun di era orde baru terlihat bahwasanya lembaga peradilan tidak independen, bahkan cenderung rentan dipengaruhi oleh pemerintah. Realitas seperti itu merupakan paradoks di era konstitusionalisasi hak atas kebebasan beragama dan berkeyakinan karena di sisi lain hak tersebut justru dikhianati oleh peraturan perundang-undangan di bawahnya tanpa ada

---

<sup>8</sup> Setyo Pamungkas, “Menjamin, Membatasi atau Mengkoreksi Kebebasan Beragama?”, <https://setyopamungkas.wordpress.com/2013/06/18/menjamin-membatasi-atau-mengkoreksi-kebebasan-beragama/>, diakses pada Kamis 7 Juli 2016.





dengan prinsip apapun sekalipun prinsip itu berbeda dengan keyakinan kita.

Secara mendasar, gagasan Rawls adalah bahwa segenap masyarakat tertata dengan baik apabila tatanannya dapat diterima oleh semua sebagai adil; oleh orang dari latar belakang agama, budaya, keyakinan politik apapun<sup>13</sup>. Rawls menyadari bahwasanya pluralitas pada bangsa Indonesia memang sebagai sebuah dilema tersendiri terutama bagi komunitas-komunitas yang memiliki jurang perbedaan yang dalam. Untuk masalah keyakinan moral inti dan keagamaan memang tidak dapat diganggu gugat ketetapanannya, akan tetapi jika diperuntukkan bagi kerangka hidup bersama dengan komunitas lain maka dibutuhkan kompromi dari masing-masing komunitas yang ada.

Pancasila sebagai dasar negara Indonesia bagi Rawls itu merupakan *Overlapping Consensus* yang telah disepakati oleh segenap pihak yang berbangsa Indonesia. Sejatinya kehadiran Pancasila cukup jelas mengarahkan sikap apa yang harus ditunjukkan oleh seluruh warga negaranya dalam menghadapi kondisi bangsa yang plural ini. Maka perencanaan suatu regulasi pun dapat memenuhi hak kebebasan beragama dan berkeyakinan bagi semua pihak jika didasarkan pada nilai-nilai yang ada dalam Pancasila. Sehingga pada intinya apapun yang dikhawatirkan dalam pemenuhan hak kebebasan beragama dan berkeyakinan dapat

---

<sup>13</sup> Gusti Menoh, “Keadilan John Rawls dan Pancasila Suatu Upaya Mengatasi Pluralitas Agama Demi Eksistensi (Persatuan) Bangsa”, <http://gustimenoh.blogspot.com/2011/02/keadilan-john-rawls-dan-pancasila.html>, diakses pada Kamis 14 Juli 2016

